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前段时间因为撤资被热议的李嘉
诚，又低调地返回了大陆。这次不是
生意上的事情，而是李嘉诚基金会捐
资 1.3 亿美元建设广东以色列理工学
院。

此前两年，李嘉诚持续抛售资产套
现被高度关注，一个月前更是饱受攻
击。对这些指控，李嘉诚本人似乎也特
别在意，专门通过大陆媒体回应，而且
提及他本人设立的基金会至今捐出逾
170亿港元，绝大部分用于国内的教育
和医疗类公益活动。

此前对李嘉诚的集中批判以及社
会讨论，已经充分明确了挽救经济发
展，并不是一个企业家的责任，而是政
府的责任。无论李嘉诚是在国内的投
资，还是急流勇退见好就收，只是一个
企业家的本能选择。

在一个资本全球化的时代，市场经
济本就是多元经济、流动经济，有人走、
就有人来，有人看跌、就有人看涨。

如果一定要求李嘉诚尽到社会责

任，应该在政府、资本和公益事业三个
社会体系下分别看待。李嘉诚作为一
个企业家，最大的本分，除了做好企业
外，还有一个底线就是企业社会责任，
在盈利的同时不能损害劳工权益和破
坏环境等。

而更直接地回馈社会，参与财富的
再分配，责任属于政府和公益事业。此
时的李嘉诚作为一个企业家，一方面是
依法纳税，供国家提供再分配的资源，
另一方面是自己参与公益事业。

李嘉诚是否偷税漏税，从而亏欠社
会，目前尚未见到这样的消息。但可以
知道的是，李嘉诚主动地将相当比例的
个人财富用于社会公益事业，将其投入
教育事业和医疗卫生事业，这是他对社
会责任的积极担当。

李嘉诚究竟是作为一个企业家坚
持不撤资对社会的贡献更大，还是作为
一个慈善家的贡献更大，没法放在同一
个维度下进行比较。在李嘉诚的世界
里，身为商人，其商业行为理应用商业

思维看待，而作为个人，他也通过慈善
尽到了个人的社会责任。

诚然，有批评认为李嘉诚并非在完
全的市场经济下获得了利益。但如果
这样的批评成立，更应该深究，究竟是
什么样的权力插手了市场，使得财富可
以被人为控制。无论是谁，在政府、企
业和公益事业三个层面上，违背了自己
的本分，都是对社会公共利益的最大伤
害。

李嘉诚的世界很多人并不懂，而对
李嘉诚的评价，还需要回归对每个社会
角色本分的区分。对这片土地最大的
热爱，不需要强迫任何人承担额外的责
任，更应关注每个人是否能够自由地做
好本分。

更新的消息是，昨天有媒体报道，
李嘉诚用私人信函给投资者代表写了
一封信，指称有些人令他痛心，并说：只
有教育才能确保中华民族持续复兴和
觉醒，因为愚昧，是人类最大的敌人。

斯言极是。

李嘉诚的世界，很多人并不懂
□姚遥

我不考谁来改变社会？

@只想 tingting：你让我放弃月薪过万
的工作去考公务员？

@宇知葛1016：即使我有考上的能力，
也没有应付官场的能力。

@味不服输：我考！我不去考谁来改
变社会？

公务员看似稳定但没激情

@摄影师Leehom：开玩笑，才不会去
体制里生活！

@虞紫依 JIAJIA：不会考。看似稳定
但没有激情，不适合刚毕业的年轻人。

@咏咏小鱼：太可怕了：二十几岁就开
始过退休老干部的生活，喝茶看报……

经济下滑，考公务员是正确选择

@Arsenal- Leung：现 在 经 济 环 境 不
好，很多行业都不好做，创业就更难了，倒是

公务员旱涝保收。
@我个的天呀：本来不会了，可经济现

在这个熊样，我会。

还是有大把人想挤进体制

@林楚鑫-Max：太多人下马了，职位空
缺一下子大了，扩招！

@ZWM_ZWM：虽然没有以前竞争激
烈，但还是有大把人挤破头想进体制内。我
想问一下：有多少人是抱着为人民服务的心
态去考公务员的？

没必要对公务员抱偏见

@大活络丹Dan：对于我来说，公务员
只是一份工作，其优势就是比较稳定不用到
处漂。考公务员跟跑招聘会投简历一样，不
过是一次机会罢了，没必要上纲上线。

@塞外老神仙：公务员就是人民公仆，
大部分都是好的，当然不能排除有个别人腐
败。有人群的地方，就有三六九等，不能一

概而论。
@戴露露是吃货：作为一个刚刚考上

的公务员，看评论惊出一身汗：大家对公务
员有很多误解，考不考都是自己的选择，没
必要这么大偏见吧？

公务员降温是伪命题

@星辰的辰不是清晨的晨：这次要求
考生是应届、英语四六级，或者基层工作经
验两年，党员、本地户口……行了别想了，洗
洗睡吧！

@嘉月桔半仙：职位虽然多出来 5000
个，但今年各种条件限制得很死，大家想考
却没有合适的岗位可以报。过几天报纸就
出来啦：国考热度又降低！造成人们对铁饭
碗的态度改变的假象。

@SonsyShaw：报名还没开始，就说竞
争 10 年来最低，网络时代下媒体说瞎话不
用负责？我要写个论文研究研究……

（以上言论来自新浪微博）

如果重来一次，你会考公务员吗？

@财上海：加工资，加社保，劳动
法，科长关心，融资难又贵，经济降温，
层层因素叠加，最先关停的不是黑作
坊，而是正规中型企业。中等企业竞争
力弱，利润比低，守法成本高，又怕闹，
老板有家有业，又不能耍无赖，科长又
特别爱护，三个月亏损就黄了。通过经
济降温淘汰一批落后产能，简直是专家
拍脑壳想出来的笑话。

@马靖昊说会计：听说央行要搞
什么信贷资产质押再贷款试点，有人说
可能会有几万亿元的量化宽松，我就搞
不明白为什么经济出问题，就只想着放
水、放水、再放水，难道就不能减税、减
税、再减税吗？这才是真正的、健康的
量化宽松。目前中国经济如同一个亚
健康的人，你不能总是叫他吃补品，而
应练好身体，要减负啊！

@王志安：文明社会劳动的价值
体现在知识的含量而非挥汗如雨的程
度。正如医生的价值不体现在药物上，
记者的价值不体现在写稿的电费上，菜
馆的价值不体现在食材上。这些定价
方式都是农业社会的思维。医疗的成
本从来不仅仅体现在药物上，而是医生
根据知识积累进行的诊断和对症治疗
的行为上。中国医疗价格体系错得太
久了，让许多人把错误的定价误认为是
理想模式。

@傅蔚冈：幸好当初监管部门不
要求电商到有消费行为的所在地登记
注册。不然淘宝可能要在每个县都注
册。但这样愚蠢的监管规则却被交通
部门用了：滴滴们要在每个运营城市成
立独立法人或分支机构，向当地申请行
政许可。这就是交通部门的简政放权？

@lifetime：群体性假天真。青岛
天价虾引发舆论狂扁青岛，好像其他地
方都很干净。天价虾事件暴露的是一
系列监管失职，欺诈性经营现象背后是
地方当局长期不作为甚至纵容造成
的。三鹿奶粉事件宣泄过后，仅仅是三
鹿有问题吗？奶粉问题解决了吗？各
地官方应该对消费中的欺诈行为进行
普遍检讨。

@刘夙：去日本旅游是汉奸，科学
家不如戏子，这都是至多一些 20 岁出
头的小朋友喜欢传播的论调。中国的
新媒体太新，主力用户还是这些小朋
友，导致成年人频频放下更重要的议题
去关注这些骨骺线未闭合的言论。舆
论场要真正成熟还得10年。

国家5A级景区河北野三坡，两百多栋别
墅大部分被销售给个人，这种肆无忌惮违规
开发不仅损害原始风景，挤占大众公共旅游
资源，也有悖社会公平。

近年来，以旅游开发之名行房地产开发
之实的现象在一些风景名胜区较为突出。究
其原因是暴利的诱惑。众所周知，普通房地
产开发项目征地成本高，而为了鼓励旅游业

发展，旅游用地政策宽松，成本较低。一些不
法开发商钻空子、打擦边球，在旅游开发项目
中暗藏房地产，违法用地。

新华社发

说一套做一套

摘要┃
如果一定要求
李嘉诚尽到社
会责任，应该
在政府、资本
和公益事业三
个社会体系下
分别看待。李
嘉诚作为一个
企业家，最大
的本分，除了
做好企业外，
还有一个底线
就是企业社会
责任。

今天是2016年国考报名第一天，这次国考计划招录2.7万余人，比上一年多出5000人，增幅历年最高。新浪@头条新闻称，此次热度不如
以往，竞争强度10年最低。其认为，人们对公务员铁饭碗态度在发生变化。如重来一次，你会考公务员吗？虽然新浪小编这番话似乎是针对
公务员群体说的，但依然在网络上引起广泛讨论。

@微言博议

职业打假人王海微博举报“京东职
员在工商局上班”。北京市工商局表
示，的确有京东的员工在北京市工商局
经济开发区分局里办公，但这是因为对
京东的投诉太多，京东的联络员入驻工
商局，是为了方便处理投诉。

至于王海举报的另一个问题——
该分局的消保科科长王某峰，在京东商
城的购物竟然是免单的，总金额高达几
万元，京东表示没有免单；工商分局称
会配合司法调查。这个问题可以下回
分解，但“京东联络员在工商局上班，只
是方便沟通”的解释，完全没有问题吗？

京东作为消费纠纷的一方，直接入
驻作为仲裁、调解者的工商局，难免让
人觉得“天平有一些倾斜”，这也很容易
模糊官与商之间的边界，让消费者误以
为工商部门坐歪屁股。就像这次王海
举报视频所展示的，工商分局的保安都
知道京东的人在分局里上班，这样一
来，来工商部门投诉的普通消费者，还
对工商局处理的公正性存几分信心？

京东作为电商巨头，投诉量大，辖
区的工商分局处理起来力不从心，需要
京东的员工来直接对接、联络，这是可
以理解的。但是，是不是就要“一起上
班”？监督者和被监督者、政府和企业
之间应有的区隔还要不要了？因此，从
执法公正性的角度来讲，对上述问题，
工商局要拿出更多事实说服公众。

京东职员
何以在工商局上班？

□沈彬

@微语


